
後１～３カ月の間にミルクを１日に10 
mL程度摂取することで予防効果があ
るというデータが示され、徐々になら
していくという発想がさらに具体化す
るのではと思います。
　池田　離乳食の時期に気をつけてお
くべきことはありますか。
　高増　離乳食の時期に皮膚の状態が
よくないと食物アレルギーのリスクに
なるといわれています。そういうわけ
で、乳幼児期のスキンケアは食物アレ
ルギーを予防するうえでも重要で、必
要に応じて外用薬を塗布して皮膚の状
態をよくしておく必要があります。
　池田　そのほかにはありますか。
　高増　実は離乳食の時期に卵黄を食
べて嘔吐するという症状が多発してい
ます。しかも、どうやらわが国特有で
見られる現象のようなのです。これま
で卵は食べるのを遅らせるという風潮
でした。それが最近では遅らせないほ
うがいいといわれるようになりました。
　一方で卵のアレルギーは卵白で起き
やすいから、卵黄から始めようといわ
れがちでした。卵黄は安全なのだとい
う風潮が高まったのです。そして、卵

黄だけを食べさせようと、ゆで卵にし
て卵黄だけ取り出して食べさせるので
す。最初は少量だけで症状が出ないか
様子を見ていくのですが、大丈夫だと
油断して量を増やして、1/2個とか、
丸々１個とかを食べさせて、吐いてし
まう。これは本当に最近よく起きてい
ます。近所のクリニックで相談しても、
「卵黄ではアレルギーは起きないと思
いますよ」と言われたりしますが、卵
黄のアレルギーが起こっているのです。
そして、一度こうなってしまうと、ご
く少量でも吐いてしまう状態になって
しまうのです。
　そもそも離乳食の時期に卵黄１個と
いうのは、大人がいきなり卵を10個食
べるようなものです。なので、卵黄は
大丈夫という雰囲気にならないように
気をつけたいのです。いったんこうな
ってしまったら、数カ月は卵黄を取ら
ないようにするしかなさそうです。実
はこのタイプは卵白は食べても大丈夫
だったりします。
　池田　それはすごいことですね。や
はり気をつけておきたいと思います。
ありがとうございました。

福井大学耳鼻咽喉科・頭頸部外科講師
坂　下　雅　文

（聞き手　池田志斈）

　運転禁止の注意事項のない抗アレルギー薬のなかで、客観的にみて強力なも
のをご教示ください。
 ＜岡山県開業医＞

抗アレルギー薬と運転

　池田　まずアレルギー性鼻炎という
のはどのぐらいのポピュレーションな
のでしょうか。
　坂下　これまで20年間に３回にわた
って全国調査がされていて、最新のも
のでは、何かしらのアレルギー性鼻炎
を持っている方がほぼ２人に１人とい
う時代に入っています。
　池田　随分多いのですね。その中で
も、いわゆる花粉症やダニアレルギー
というものがありますが、こういった
ものは小さい頃から出てくるのでしょ
うか。
　坂下　その全国調査で年代別に見て
みますと、10～60歳は、ほぼその年代
の半数の方がスギ花粉症になっていま
す。何歳ぐらいから急増してくるかと
いいますと、５～９歳、だいたい小学
校に入ったぐらいの人たちが増えてい

ることがわかっています。
　池田　ということは、その年代でう
まく防げれば、成人になってアレルギ
ーが続く人が減るという考えがあると
思いますが、最近はコロナ禍でマスク
をしている影響で、例えばスギ花粉の
アレルギーが抑えられるなどの結果は
出ているのでしょうか。
　坂下　おっしゃるように、今はコロ
ナ禍ということで、若い方から年配の
方まで、特に日本人は外出するときに
はマスクをしているという特別な時期
に当たります。その特別な時期をとら
えて、福井県の小学生全員、約４万人
を対象に、コロナ禍でマスクをして登
下校していた年には新たに発症する人
が減っているのではないかと考え、調
査をしました。すると、それまでは毎
年平均３％ほどの人が花粉症を発症し
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　坂下　これだけ多くの患者さんがい
るので、多い、多いとだけ言っている
のではなく、専門家としてできるだけ
減らす努力をしたいと考えています。
　池田　そこで、平成25年に厚生労働
省より抗ヒスタミン剤の添付文書の使
用上の注意に、「自動車運転等の禁止
等の記載がある医薬品を処方する、ま
たは調剤する際は、医師または薬剤師
から患者に対する注意喚起、説明を徹
底させること」という通知が出ている
ので、これに関する質問だと思うので
すが、実際、抗ヒスタミン剤をのむこ

とに関して、職業ドライバーたちはど
のように考えているのか、あるいはど
のような情報を持っているのでしょう
か。
　坂下　一般の方というよりは、仕事
で車に乗る集団がどの程度薬の危険性
について知識を持っているかを調査し
ました。薬物による眠気の危険性に対
して意識の高い人たちを選んだつもり
です。しかし、実はトラックやタクシ
ーの運転手でも半分の人は、そういっ
た薬で眠くなることの危険性を知らな
いという結果でした。

図２　スギ花粉症・なったら治らない・予防が大切

Sakashita et al. Allergol Int. 202170（1）：89-95.

ていたのですが、ほぼ100％の人がマ
スクをしていた2021年には1.4％ほどと、
半分以下に減っていたという調査結果
が出ています。
　池田　小学生時代に少なくとも花粉
が飛ぶ時期はきちんとマスクをしてお
いたほうが、花粉アレルギーになる人
を減らせるということですね。
　坂下　そのように考えています。こ

の期間だけしっかりマスクしましょう
ということが明確に伝わって、実際に
みんなが毎年やってくれれば、発症予
防につながるのではないかと考えてい
ます。
　池田　大人で２人に１人、鼻アレル
ギーがあるというのはたいへんな状態
ですので、医療費を考えても、これは
やるべきことだと思いますね。

図１　最新の全国アレルギー性鼻炎調査

日耳鼻 松原ら　123：485-490、2020　鼻アレルギー診療ガイドライン2020

・日本人の２人に１人がアレルギー性鼻炎あり
・スギ花粉症の増加がある
・通年性アレルギー性鼻炎（ダニ）は高止まり
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　坂下　これだけ多くの患者さんがい
るので、多い、多いとだけ言っている
のではなく、専門家としてできるだけ
減らす努力をしたいと考えています。
　池田　そこで、平成25年に厚生労働
省より抗ヒスタミン剤の添付文書の使
用上の注意に、「自動車運転等の禁止
等の記載がある医薬品を処方する、ま
たは調剤する際は、医師または薬剤師
から患者に対する注意喚起、説明を徹
底させること」という通知が出ている
ので、これに関する質問だと思うので
すが、実際、抗ヒスタミン剤をのむこ

とに関して、職業ドライバーたちはど
のように考えているのか、あるいはど
のような情報を持っているのでしょう
か。
　坂下　一般の方というよりは、仕事
で車に乗る集団がどの程度薬の危険性
について知識を持っているかを調査し
ました。薬物による眠気の危険性に対
して意識の高い人たちを選んだつもり
です。しかし、実はトラックやタクシ
ーの運転手でも半分の人は、そういっ
た薬で眠くなることの危険性を知らな
いという結果でした。

図２　スギ花粉症・なったら治らない・予防が大切

Sakashita et al. Allergol Int. 202170（1）：89-95.

ていたのですが、ほぼ100％の人がマ
スクをしていた2021年には1.4％ほどと、
半分以下に減っていたという調査結果
が出ています。
　池田　小学生時代に少なくとも花粉
が飛ぶ時期はきちんとマスクをしてお
いたほうが、花粉アレルギーになる人
を減らせるということですね。
　坂下　そのように考えています。こ

の期間だけしっかりマスクしましょう
ということが明確に伝わって、実際に
みんなが毎年やってくれれば、発症予
防につながるのではないかと考えてい
ます。
　池田　大人で２人に１人、鼻アレル
ギーがあるというのはたいへんな状態
ですので、医療費を考えても、これは
やるべきことだと思いますね。

図１　最新の全国アレルギー性鼻炎調査

日耳鼻 松原ら　123：485-490、2020　鼻アレルギー診療ガイドライン2020

・日本人の２人に１人がアレルギー性鼻炎あり
・スギ花粉症の増加がある
・通年性アレルギー性鼻炎（ダニ）は高止まり
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ない薬剤というのは、実は現在、デス
ロラタジン、ビラスチン、フェキソフ
ェナジン、ロラタジンと４つのみにな
っています。効果が高いほうが私たち
医師としてはより処方しやすいので、
実臨床から言いますと、私はデスロラ
タジンやビラスチンを第一選択薬にし
てお渡ししています。それであっても、
「眠気があるかもしれませんよ」と一
言添えて処方しています。
　池田　フェキソフェナジンやロラタ
ジンは、どんなパターンのときに処方
されるのでしょうか。
　坂下　高齢者にとって、あまり副作
用のないものということであれば、フ
ェキソフェナジンはいいと思いますし、
あと妊婦、授乳婦の方に処方するにあ
たってはロラタジンがよいと考えてい
ます。
　池田　催奇形性等も考えるとロラタ
ジンということですね。あと、フェキ
ソフェナジンは１日２回になりますが、
やはり１日１回のロラタジンなどが好
まれるのでしょうか。
　坂下　１日１回が便利だという方も
いますし、１日２回の薬でも、調子が
よければ１日１回に減らせるというこ
ともあって、そちらのほうがいいとい
う方もいます。そういった使用法につ
いて具体的なことをお話しして選んで
もらう場合もあります。
　池田　一般的に抗ヒスタミン薬だけ
だとなかなか症状が抑えられない方も

多いと思います。ガイドライン上では
第２世代だけではなくて、第１世代を
使ったり、抗ロイコトリエン薬を使っ
たりなどもあると思いますが、その辺
はどうなっているのでしょうか。
　坂下　ガイドラインではまず患者さ
んのタイプを症状で３つに分けましょ
うと書いてあります。くしゃみ・鼻水
型というのはヒスタミンの作用が強い
方になるので、その人たちには第２世
代の抗ヒスタミン薬を処方する。鼻づ
まりが主な方については、ロイコトリ
エンやプロスタグランジンD2、トロン
ボキサンA2、PAF、こういったものが
原因になるので、それらに対する薬を
処方するように記載があります。充全
型といいますが、くしゃみ・鼻水・鼻
づまり、すべてある方にはまずは第２
世代の抗ヒスタミン薬を出してはどう
かという提案がなされていて、それで
効かない人には違う種類のものを重ね
ていく、もしくは点鼻ステロイドを使
用する。最重症の方には内服のステロ
イド薬をごく短期間使用することが記
載されています。
　池田　最近、抗IgE抗体というのが
適用になったとうかがったのですが、
これはどのように使われるのでしょう
か。
　坂下　これは重症のスギ花粉症患者
に限られます。2020年から処方が可能
になっているのですが、スギ花粉症は
短期間に大量の抗原が飛びますので、

　池田　それこそ、医師または薬剤師
が指摘しない限りは、そういったこと
を想定していない人が半分いるという
ことですね。
　坂下　はい。ですから、私たちが処
方する際に一言、「眠気があるかもし

れませんよ」と添えることはたいへん
重要だと考えています。
　池田　質問にもありますが、どのよ
うな抗ヒスタミン薬がいわゆる眠気が
ないとされているのでしょうか。
　坂下　自動車運転の際の注意記載が

図３　ヒト脳内H1受容体占拠率

中村、谷内　Prog. Med. 40 1157～1164、2020
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ない薬剤というのは、実は現在、デス
ロラタジン、ビラスチン、フェキソフ
ェナジン、ロラタジンと４つのみにな
っています。効果が高いほうが私たち
医師としてはより処方しやすいので、
実臨床から言いますと、私はデスロラ
タジンやビラスチンを第一選択薬にし
てお渡ししています。それであっても、
「眠気があるかもしれませんよ」と一
言添えて処方しています。
　池田　フェキソフェナジンやロラタ
ジンは、どんなパターンのときに処方
されるのでしょうか。
　坂下　高齢者にとって、あまり副作
用のないものということであれば、フ
ェキソフェナジンはいいと思いますし、
あと妊婦、授乳婦の方に処方するにあ
たってはロラタジンがよいと考えてい
ます。
　池田　催奇形性等も考えるとロラタ
ジンということですね。あと、フェキ
ソフェナジンは１日２回になりますが、
やはり１日１回のロラタジンなどが好
まれるのでしょうか。
　坂下　１日１回が便利だという方も
いますし、１日２回の薬でも、調子が
よければ１日１回に減らせるというこ
ともあって、そちらのほうがいいとい
う方もいます。そういった使用法につ
いて具体的なことをお話しして選んで
もらう場合もあります。
　池田　一般的に抗ヒスタミン薬だけ
だとなかなか症状が抑えられない方も

多いと思います。ガイドライン上では
第２世代だけではなくて、第１世代を
使ったり、抗ロイコトリエン薬を使っ
たりなどもあると思いますが、その辺
はどうなっているのでしょうか。
　坂下　ガイドラインではまず患者さ
んのタイプを症状で３つに分けましょ
うと書いてあります。くしゃみ・鼻水
型というのはヒスタミンの作用が強い
方になるので、その人たちには第２世
代の抗ヒスタミン薬を処方する。鼻づ
まりが主な方については、ロイコトリ
エンやプロスタグランジンD2、トロン
ボキサンA2、PAF、こういったものが
原因になるので、それらに対する薬を
処方するように記載があります。充全
型といいますが、くしゃみ・鼻水・鼻
づまり、すべてある方にはまずは第２
世代の抗ヒスタミン薬を出してはどう
かという提案がなされていて、それで
効かない人には違う種類のものを重ね
ていく、もしくは点鼻ステロイドを使
用する。最重症の方には内服のステロ
イド薬をごく短期間使用することが記
載されています。
　池田　最近、抗IgE抗体というのが
適用になったとうかがったのですが、
これはどのように使われるのでしょう
か。
　坂下　これは重症のスギ花粉症患者
に限られます。2020年から処方が可能
になっているのですが、スギ花粉症は
短期間に大量の抗原が飛びますので、

　池田　それこそ、医師または薬剤師
が指摘しない限りは、そういったこと
を想定していない人が半分いるという
ことですね。
　坂下　はい。ですから、私たちが処
方する際に一言、「眠気があるかもし

れませんよ」と添えることはたいへん
重要だと考えています。
　池田　質問にもありますが、どのよ
うな抗ヒスタミン薬がいわゆる眠気が
ないとされているのでしょうか。
　坂下　自動車運転の際の注意記載が

図３　ヒト脳内H1受容体占拠率

中村、谷内　Prog. Med. 40 1157～1164、2020
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非常に重症で困っている患者さんにと
ってはよく効いて、いい薬だと思いま
す。
　池田　これはシーズンだけ使うとい
う感じでしょうか。
　坂下　そうですね。
　池田　最近注目されている舌下免疫
療法というものがありますが、これは
いったいどのようなものなのでしょう
か。
　坂下　詳しく言いますと、抗原特異
的免疫療法といいまして、やり方とし
ては、タブレットのような薬を舌の下
に置いてなめる、そういった感じで毎
日服用する治療法が舌下免疫療法です。
アレルギーの体質を改善する唯一の方
法とされています。これには注射法も
あり、効くのですが、毎回、痛かった
り、注射をするのに通院したり、アナ
フィラキシーが起きる可能性が少し高
いということで、それらが改善された
治療法が、スギとダニに対する舌下免
疫療法となっています。スギやダニの
原因物質をタブレットの錠剤にした、
非常に簡便な服用法で、そして効果が
得られるといった治療法です。

　池田　対象年齢は何歳ぐらいからで
しょうか。
　坂下　適用は５歳の小児から可能と
なっています。
　池田　効果が出るのはいつ頃で、そ
の効果判定はどのようにされるのでし
ょうか。
　坂下　だいたいスギもダニも、３～ 
４カ月の服用で効果が出始めるといわ
れています。効果判定は、だいたいの
方は１年はしっかり見たうえで判定し
ましょうということなのですが、スギ
花粉症でしたら、スギシーズンが来れ
ばたちどころに効果がわかります。
　池田　やはり抗ヒスタミン薬に頼る
だけではなくて、いろいろな治療法を
適用して患者さんの眠気を防ぐことが
求められているのでしょうか。
　坂下　患者さんは確実に症状を抑え
て、しかも車の運転など、安全に問題
のないものといった薬を処方してもら
うことを求めていると思いますので、
それに応えるだけの知識を持って処方
する必要があるなと感じています。
　池田　どうもありがとうございまし
た。

京都府立医科大学眼科病院教授
横　井　則　彦

（聞き手　山内俊一）

　アレルギー性結膜炎からの結膜浮腫の鑑別に結膜リンパ管浮腫があります。
診断（聴取すべき事項と多発するか）と治療（点眼薬、マッサージ、穿刺、摘
除術などの時期）についてご教示ください。
 ＜鹿児島県開業医＞

結膜リンパ囊胞

　山内　結膜浮腫というのは基本的に
は結膜がむくんだようになっていると
考えてよいのでしょうか。
　横井　そのとおりだと思います。
　山内　この質問にあるアレルギー性
結膜炎からの結膜浮腫とは、浸出液が
たまっている状態と考えてよいのでし
ょうか。
　横井　そうですね。アレルギー炎症
で血管の透過性が上がって、そこから
漏れ出た液が結膜組織内にたまってい
る状態です。
　山内　それほど多く見るような気は
しませんが、眼科的にこういうものは
よくあるのですか。
　横井　よくあります。特に救急疾患
で来る場合が多く、結膜が急に、黒目
が埋まるようなかたちでむくんでいる

ということから、お母さんが子どもを
連れてやってきたりすることがよくあ
ります。
　山内　それはたいへんですね。これ
に対して鑑別が必要なものとして結膜
リンパ囊胞がありますが、これはほか
にも幾つか言い方があるようなので、
そのあたりも含めて解説願いたいので
すが、どういったものなのでしょうか。
　横井　一番軽症のものは局所的にリ
ンパ管が拡張している状態で、結膜の
リンパ管拡張症といいます。１カ所が
鞘状に膨れていることもあれば、数珠
状に小さいものがつながっている場合
もあります。
　山内　結膜には非常にリンパ管が多
いのですか。
　横井　はい。結膜はリンパ管が非常
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